

U. I. O. G. D.
.....
Auf daß
in Allem
Gott
verherrlicht
werde!

St. Peters Bote

22. Jahrgang
Nr. 28

Münster, Sast., Donnerstag, den 20. August 1925

Fortlaufende Nr.
1120

Welt-Rundschau.

Rumänien und seine Minderheiten.

Vor etwas mehr als zwei Jahren begab sich eine aus Vertretern mehrerer Sekten bestehende anglo-amerikanische Kirchenkommission nach Rumänien, um sich an Ort und Stelle über die Berechtigung oder Nichtberechtigung der vielen Beischwerden zu überzeugen, welche unablässig von den in Rumänien lebenden Minderheiten in die Welt hinausgeschlepp

mer, es seien keine schwarzen Truppen mehr im besetzten Gebiete, obwohl die ganze Welt entweder aus eigener Anschauung oder aus Berichten glaubwürdiger Augenzeugen das gerade Gegenteil wußte. Dann versicherte er, die Ungarn im gegenwärtigen Rumänien — das Gleiche soll jedenfalls auch von den übrigen nichtrumänischen Volksteilen gelten — hätten den Gottesdienst zu irredentistischen Zwecken missbraucht.

Was der Rumäne zu irredentistischer Propaganda beim Gottesdienste zugespielt versteht, mag folgendes Beispiel zeigen. Den einst zu Ungarn gehörenden Katholiken wurde es verboten, die Feiे der apostolischen Heiligen, die einst in Ungarn der christlichen Gläubigen verhündeten eines hl. Stephan und eines hl. Gerhard, zu feiern. Das waren ja ungarnische und nicht rumänische Heilige; ihre Verehrung könnte die Liebe zum alten Vaterlande wochthalten! Da sagten sie: Soweit, daß der Senior die Feiे aus dem Tode aussererte, d. h. aus dem kirchlichen Kalender, da dem Priester Tag für Tag als Zähler für das Breviegebet und die heilige

Was die militärische Herrschaft in Siebenbürgen betrifft, so erklärte Poppowitz, dieselbe sei einige Zeiten wegen der vielen Brüdermörderungen in Ungarn deshalb notwendig gewesen. Das darf zugegeben werden für die Zeit, in der in Ungarn der von Russland importierte Kommunismus herrschte, doch auch Rumänien hat

berichtete, bei dem man eine
drohte, und für einige Zeit nachher.
Aber der Präsident jener Kommission
sagte gar nicht von der Zeit, in der
offiziell die militärische Herrschaft
dort bestand, sondern von der Zeit
in der regelrechte Zustände herrschten.
Von diesen letzteren sagte er, sie mache
den Eindruck, als ob Siebenbürgen
ein militärisch besetztes Land
wäre.

Am interessantesten ist der lebenswichtige Punkt, modurh Popovici Rumänien verteidigt. Die Behandlung der Missenderheiten die rumänischen Beamten, sagt er, sei nicht mit der vielfach schrofferen Behandlung der Rumänen im alten Ungarn zu vergleichen. Es sollten in einigen Fällen Beamte sicher vorgegangen sein, so hätten sie bloß das Beispiel der früheren ungarischen Beamten in Siebenbürgen nachgeahmt.

Es muß leider zugegeben werden, daß die geschilderte Wahrheit verlangt es — daß die einst im Königreiche Ungarn lebenden Deutschen, Rumänen, Slowenen und besonders die Kroaten oft berechtigte Klagen über ihre Behandlung durch die ungarische Regierung hatten. Diese ließen vielfach von einem übermütigen Chauvinismus leiten und richtete in beständiges Beitreben auf die Magyarisierung aller Volksteile Ungarns, die nicht magyarisch waren.

Aber man mag die Ungerechtigkeiten der einfligen ungarnischen Regierung so schwarz malen als die geschilderten Tatsachen dieses iranischen erlaubten, einen Vergleich mit den jeweigen Ungerechtigkeiten, mit denen die Minderheiten zu leiden haben, halten sie nicht aus, der Unterschied ist wie Tag und Nacht. D

Washington, trachtete die Wucht dieser Anklagen abzuschwächen, aber der Versuch fassierte ganz jämmerlich. Er bestritt einmal, daß zahlreiche Schulen der Minoritäten geschlossen wurden. Man sieht, die Rumänen haben von ihren Gönnern, den Franzosen gelernt: diese behaupteten auch im können die Deutschen bezeugen, daß einst in Ungarn lebten und jetzt in Rumänien zu leben gezwungen sind. Sie waren eine Minderheit damals, wie sie es jetzt sind; sie haben die Regime sowohl der Ungarn als der Rumänen am eigenen Leibe erfahren. Sie sehnen sich nach der ungarischen

Zugehörigkeit wie nach dem verlorenen Paradiese zurück.

wissenschaftliche Ausführung dieser „Friedens“-Schlüsse zu machen.

Kriegs-

ORA ET
LABORA

Bete und Arbeite!

Der gegenwärtige Stand der Kriegsschuldsfrage.

In der Wiener "Reichspost" vom 7. Juni schreibt der ehemalige russische Diplomat Dr. M. Boghisić:

Grade der Schuld am Kriege gibt und daß in dieser Beziehung auch die Centralmächte nicht von jeder Schuld freizusprechen sind, momentlich bezüglich des Mangels an Vorwürfen in politischer Beziehung, in der schändlichen Verleumdung der Gegner, in der unrichtigen Entdägung der tot sündhaften Radikalberührtheit und in der Wahl des Zeitpunktes, den man einmal unüberwindbaren Kampf auf

Der vorbedachte Wille zum Krieg aber, der nicht zu verhindern ist mit dem Betreiben durch rohende Kriegs-erklärung und militärische Vorbereitung zu ändern — und das wird durch jede neuen Vorbereitung erneut bestätigt — war nicht entstehen der Zentralmächte, sondern ausländischer Aufstand.

und Serbiens, die dadurch eine unglaublich größere Stärke und Macht erhalten haben. Edouard aus den bis herigen Dokumenten geht in ungemein deutlicher Weise hervor, daß der Staat gegen Österreich-Ungarn und die anderen Weltmächte, was Ruhm und Unruhe in Serbien betrifft, schon anfangs eine bedeutende Stärke eine beispiellose